

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 27 de Enero de 1904.

N. 6762

SECCIÓN POLITICA

¡Que se vayan!

Continúa la agitación antimonárquica y aumentan los temores de los dinásticos y las acusaciones contra Maura, de quien se dice que está poniendo en grave peligro al trono. Verdaderamente se encuentra el Presidente del Consejo en situación difícil. ¿Que hacer? ¿Qué camino tomar? ¿Cómo impedir que la marea antimonárquica vaya creciendo? Si se limita a cumplir las leyes y no persigue periódicos republicanos, ni disuelve mitines, ni encarcela «ilegales», ni insulta a los antidinásticos, ni acaba a tiros cualquier conato de manifestación, sino se las echa de bravucon como García Alix ó Villaverde, la prensa dinástica le acusa de dejar indefensa á la monarquía, de traicionar al Rey, de estar vendido á Salmerón. Si «pega», si atropella, si acude á eso que llamamos medidas de represión, si emplea el «rigor», los mismos periódicos le acusan de sanguinario, de imprudente, de torpe, de comprometer la existencia de las instituciones borbónicas de provocar motines, de hacer la causa de los republicanos. «Mal si ando, mal si no ando, y mal si dejo de andar».

Las órdenes prohibiendo los «couplets» políticos en los teatros, la amenaza de cerrar éstos, las multas impuestas á los actores, han venido á enconar más los ánimos contra Maura y á favorecer la agitación «revolucionaria». ¿No tienen razón de sobra los buenos dinásticos, que esperan suceder á Maura en el poder, ó que le odian por motivos inconfesables, para acusarle para dar la voz de alarma, para gritar mucho, á fin de que lo oigan en Palacio y se enteren de que el peligro se avecina?

Supongamos que, dando pruebas de buen sentido, se deja en paz á los cómicos, continúan éstos cantando «couplets», el público entusiasmandose, aplaudiendo, vitoreando ó dando muestras; los «couplets» hubieran comenzado satirizando á Maura y compañía, pero ¡seguro, segurísimo! se hubieran dirigido cada vez más alto, y á medida que el entusiasmo del público fuera mayor los atrevimientos mayores también, hasta convertir el escenario en la mejor de las tribunas antimonárquicas, en el centro de propaganda republicana más temible. ¿Con cuánta elocuencia ó indignación hubiera la prensa dinástica acusado á Maura de traidor á la monarquía! ¿Dejar indefensas al Rey y á su familia! ¿Permitir que unos cuantos «comiquillos», por complacer al «populacho» de las galerías, insultaran á lo que es primero y más sagrado que la patria! ¿Tolerar que los teatros se convirtieran en focos revolucionarios de la peor especie! ¿De qué terrible castigo no se hubiera juzgado acreedor á Maura?

«Tal es la situación. Cerrados están todos los caminos para Maura; el abismo le cerca, y al abismo rodará con el

traile Nozaleda. ¿Pero es que se ha creído que otros gobiernos dinásticos podrán tener otra suerte? Error crasísimo: encontrarán los mismos obstáculos y caerán como Maura ó peor que Maura, porque no se trata de un cambio de gobierno: se trata de que España quiere, y está decidida á conseguir por todos los medios, un cambio de régimen.

¡Que se vayan!

La cuestión Nozaleda

Lo que dicen los políticos

SALMERÓN

El jefe del partido Unión Republicana ha dicho sobre la cuestión del nombramiento del padre Nozaleda:

«No puede ejercer ninguna función pública, y menos en la Iglesia, quien por voto unánime de la opinión está calificado de mal patriota».

«Los obispos ejercen las funciones que les concede el Estado, y las episcopales que les otorga la Iglesia, siempre con el apoyo de la opinión y en España».

«Los que ejercen el cargo en el extranjero renuncian á la nacionalidad. Así ocurrió con el padre Nozaleda».

«En las Cortes combatiré el nombramiento del padre Nozaleda, por creerle causante de haber precipitado la capitulación de Manila, y con ello la pérdida de las islas Filipinas».

«Respecto al cierre de los teatros, diré: Juzgo que es un atentado contra la propiedad y la ley».

«No es verdad que los republicanos preparasen algaradas para pedir couplets».

«Lo que hay es que los republicanos están identificados con la voluntad nacional».

«En los mitines que se celebraron no se fué contra la Iglesia, á quin todos respetan, sino contra el padre Nozaleda».

MONTERO RIOS

«He aquí lo que ha dicho el jefe del partido liberal democrático hablando del mismo asunto:

«El gobierno ha cometido una imperdonable falta nombrando á Nozaleda para el arzobispado de Valencia».

«Ese nombramiento ha venido á encender más la hoguera en la cuestión religiosa».

«Ni acuso ni defiendo á Nozaleda. Tendrá todas las virtudes, pero el gobierno no debió nombrarle, pues la opinión le era hostil».

«Se le combate porque simboliza la dominación de los frailes en Filipinas, cuyo mantenimiento allí ha constituido grave falta en los gobiernos españoles».

«Esas órdenes utilizaban solamente á España para explotar el archipiéla-

go, pero jamás la obedecieron, alegando que ellos sólo le debían acatamiento á Roma».

«Creo que se ha faltado á los preceptos del Derecho canónico, que establecen las causas por las cuales ha de renunciarse la prefectura».

«Dice el Derecho: «Debe renunciar el obispo cuando el pueblo odia ó cuando su nombramiento puede dar lugar á escándalos»».

«Si no renuncia el padre Nozaleda debe hacerle renunciar el Papa».

«En el Senado expondré mi opinión sobre el asunto»».

CANALEJAS

Ha declarado D. José Canalejas: «Aplauzo con entusiasmo la campaña de la prensa liberal contra el nombramiento del padre Nozaleda».

«Suscribo todos los ataques que se le han dirigido, excepto los que desconozco».

«El país ha respondido entusiasmado á las excitaciones de la prensa».

«El nombramiento del padre Nozaleda es una provocación inaudita, un ultraje al país liberal que no puede tolerarse».

«Es la continuación de la política reaccionaria y clerical, es la obra del retroceso intelectual moral que ofrecemos».

«Esto justifica mi campaña anticlerical, que tanto me han censurado».

«No prevalecerá ese nombramiento, porque lo combatiremos en todas partes».

«No satisfecho este gobierno en irminando contra la libertad, ocultando sus ataques, nos arroja en pleno día sus ultrajes y provocaciones».

«En las Cortes combatiré este nombramiento».

«Soy de los convencidos y como á tal lucharé»».

VEGA DE ARMIJO

«El nombramiento del padre Nozaleda—ha dicho el marqués de la Vega de Armijo—es una equivocación dolorosa de nuestro gobierno».

«Se oponían al nombramiento del padre Nozaleda: el patriotismo, la exaltación política de Valencia, la reciente pérdida de las colonias y el gratísimo recuerdo que dejó el cardinal Herrero, el antecesor del padre Nozaleda».

«Censuró el cierre de los teatros».

«Antes de abrirse las Cortes, Maura debe anular el nombramiento del padre Nozaleda ó obligarle á renunciar».

«Ante todo no hay que agravar la provocación»».

ROMANONES

«El conde de Romanones ha dicho: «Desde la Restauración ningún hombre político causó tanto daño á la monarquía como Maura»».

«El fracaso de las últimas elecciones se debió á Maura; la preponderancia de los republicanos culpa fué de Maura; la caída de Villaverde se originó por el apoyo que Maura pres-

tó á los republicanos en el Congreso».

«Para mí, tan enemigo de la monarquía es Maura como Salmeron».

«Maura se ha atrevido á lo que nunca se atrevieron Sagasta y Silvela».

«Su soberbia y su clericalismo le han llevado á nombrar arzobispo de Valencia al padre Nozaleda».

«Sólo así se comprende que haya llegado á la demencia».

«Los liberales y republicanos evitaremos que el padre Nozaleda vaya á Valencia»».

«El mismo día que se abran las Cortes, quiera ó no quiera Maura, si para entonces es poder aún, explanaremos nuestras interpelaciones»».

Acusaciones de un militar

«El Lábaro Andaluz» publica una interview que un redactor de dicho periódico ha celebrado con un distinguido militar, cuyo nombre reserva».

«Los cargos contra el arzobispo Nozaleda no pueden ser más concretos. Helos aquí. Habla «El Lábaro Andaluz»:

«Hemos tenido el gusto de celebrar una interview con un bizarro militar de nuestro ejército, que ejercía autoridad en Filipinas y que concurre á la defensa de Manila, y á nuestro ruego, y haciendo la salvedad de reservar su nombre, nos ha hecho la siguiente y curiosa relación:

«El 1.º de mayo de 1898 apareció frente á Manila la escuadra americana».

«Se aproximó un buque con bandera de parlamento y se pidió al general Augustí que en el término de dos horas entregase la plaza, ó en otro caso, romperían el fuego sobre ella».

«El general español no demoró la respuesta: *La plaza no se entregaba*».

«Inmediatamente el general convocó junta de autoridades, entre las que figuró el padre Nozaleda y el bizarro militar con quien en estos momentos entrevistamos».

«Por mayoría absoluta se acordó resistir y combatir por la patria».

«Únicamente el padre Nozaleda fué del parecer contrario».

«Dijo que todo estaba perdido; que no podíamos resistir contra enemigo tan formidable y que debía rendirse y entregarse la plaza».

«La escuadra americana tomó posiciones para el bombardeo, y los buques mercantes y de guerra que había en aquellas aguas (un alemán, un japonés y un inglés) se retiraron á la derecha de la plaza».

«El comandante del crucero japonés mandó á decir á Dewey que las leyes de guerra prohibían el bloqueo de una plaza cuando no están cerradas completamente las comunicaciones, como ocurría con Manila».

«El padre Nozaleda, temeroso del bombardeo, abandonó su palacio y fuése á vivir fuera de la ciudad murada, en un convento».

«Y ya se sabía: al menor rumor de

bombardeo se veía el coche del fraile Nozalada echando chispas por la ciudad; era que huía de la población murada á esconderse en el convento de referencia.

Tomó el mando de la plaza el general Jáudenes y se celebraron nuevas juntas de autoridades.

En todas ellas el padre Nozalada intentó convencer á los generales y jefes de la conveniencia de rendirse al enemigo, restando con este motivo los justos ardores patrios de los valerosos militares que se reunían.

Comenzó el fuego por tierra, y así como Nozalada, huyendo del bombardeo de los buques, huía hacia tierra, saltando la parte murada, retrocedió á la ciudad cuando los indios y americanos atacaban la plaza en línea general haciendo circuito.

Llegó el 13 de Agosto y se rindió la plaza.

El padre Nozalada comenzó sus trabajos cerca de los curas indios para conservar su puesto, mientras que el cabildo en pleno abandonó los suyos y se embarcó para España.

Pero no quedaron en cato los esfuerzos de fray Nozalada.

Iba yo (sigue hablando nuestro interlocutor) á ver al general Ottis para que se pusiera en libertad á dos soldados españoles, acusados de la muerte de dos oficiales indios, hecho ocurrido dentro de Manila, cuando en el antedespacho del general norteamericano vi á Nozalada humilde, solo, cual pobre diablo que vá á pedir una limosna.

En el mismo momento éste, un ordenanza de Ottis decía al arzobispo: *el general no puede recibir á usted; si quiere, espere y si no márchese.*

Pero dicho esto en tono desprecia-tivo, que me llenó de ira y se suble-vó mi amor de español.

Si tiene Nozalada justificación, si no es verdad cuanto se dice y yo afirmo como testigo ocular, que haber cuantos compusieron las juntas de autoridades, entre los que se cuentan á los generales Augustí, Arizmendi, Rizó, Ríos y Monet; al presidente de aquella Audiencia y general Jaramillo, que quedó después de la capitulación, y cuantos tuvieron mando hasta la repatriación del ejército.»

El Papa contra Nozalada

A un periódico de Madrid, dinástico y católico telegrafían desde Roma lo siguiente:

«El Papa lamenta la turbulenta agitación creada en toda España por el nombramiento del padre Nozalada para el arzobispado de Valencia.

Asegúrase en los círculos del Vaticano que Pío X califica de imprevisor este acto político del gobierno, y que ha escrito al Nuncio Rinaldini para que aconseje al padre Nozalada presente la dimisión.

Recomienda á los católicos templen sus ardores patrióticos; y si, como no es de creer, el arzobispo electo persistiera en tomar posesión de la silla de Valencia, á fin de evitar graves conflictos, daría largas al asunto aplazando el envío de las bulas.

La colonia española en Roma sigue con interés el asunto, y en general tiene votos de censura contra Maura, que con su política antipatriótica va creando serios peligros á la monarquía y empeora la situación de España.»

Telegramas

MADRID 22.

—A la hora de costumbre ha recibido hoy el señor Maura á los periodistas. A las preguntas de uno de éstos contestó el presidente del Gobierno: He tenido ocupaciones de otra índole esta mañana y no he podido leer los periódicos. ¿Qué es lo que dicen á propósito de eso que me pregunta usted, de la conferencia celebrada por los señores Romero Robledo y Villaverde?

—Se supone—dijo el periodista—, que esa conferencia convinieron los señores Romero Robledo y Villaverde en la necesidad de sostener la política conservadora, aunque desapareciera el actual Gobierno.

—Segun eso—dijo el señor Maura riendo—¡ya me buscan sucesor! Una preocupación menos. Precisamente suele preocupar á los matrimonios la sucesión, y esa ya la tengo asegurada. Puedo morir tranquilo.

—Se dice que con arreglo á esta idea—siguió diciendo el reporter—algunos diputados de la mayoría esperan la apertura de las Cortes para crear dificultades al Gobierno y ponerle sustituto.

—¿Eso ha ser en las Cortes? Pues como allí hay luz y taquígrafos, ya lo veremos.

—Un personaje de la situación decía estamadrugada: «Cuado lee uno los despachos de provincias dando cuenta de que al orador tal se le ha despedido con músicas, al orador se le dió una serenata y que en el mitin este ó el otro se amenizó el acto con música, se le ocurre pensar que no estará la cosa tan mal cuando los entusiastas de estos oradores les esperan con músicas, en lugar de esperarles, como en otras épocas, arma al brazo.

—Hé aquí algo de lo dicho por el señor Canalejas en el banquete que en su honor se ha celebrado en Badajoz: Soy el más viejo de los jóvenes y el más joven de los viejos de hoy. Todo lo tradicional lucha por el pasado mientras lucha por lo porvenir el ideal. Por esto son tan difíciles los momentos actuales. Hay que dejar paso á las ideas de libertad y progreso. El que más sacrificios haga será el preferido. Yo, sin aspirar á la jefatura, quíero ser el primero en los trabajos. Con elocuencia trata de la formación del partido en Barcelona y otras poblaciones y dice que á los convencidos se les enseña si son caballeros, la bandera; si son mercenarios, el botín.

—Un despacho de Caracas dice que entre los revolucionarios prisioneros figura José Garibaldi, nieto del héroe del mismo nombre. El presidente de la República dispuso que quedase en libertad, como honor á la memoria de Garibaldi.

—De Málaga telegrafían que hay el propósito de silbar á cuantos políticos vayan á discursar, porque acabaron los tiempos en que el pueblo le aplaudía siempre. El general Polavieja ha sido silbado nuevamente.

A «El País» telegrafía doña Belen Sárraga protestando de que Maura le haya calificado de agitadora anarquista. Es—dice—republicana y librepensadora.

—Dicen de Santander que ocurrió una desgracia que tuvo á los que la

presenciaron en horrorosa tensión. El tren del Cantábrico arrolló á un hombre. Advertido esto por el conductor, paró á tiempo, se miró por debajo de la máquina y se vió que el hombre arrollado estaba con vida. Empezaron los trabajos para salvarle; pero el calor horrible del hornillo de la máquina achicharró á aquel hombre que se había salvado de ser aplastado. El resultado fué el mismo; pero fueron inútiles los esfuerzos, siendo horrible la angustia de los empleados que trabajaron para salvarle.

LOS OBREROS MADRILEÑOS

La manifestación

Esta mañana un numeroso grupo de obreros que pasaría de mil recorrió las principales calles de Madrid en manifestación, precedidos de una bandera encarnada en que se leía: pan y trabajo.

Detrás de los hombres seguían buen número de chiquillos y mujeres con el sello del hambre y la miseria impreso en sus rostros.

Las autoridades han tratado de disolver á los manifestantes, á pesar de observar éstos una actitud correctísima.

El alcalde señor marqués de Lema recibió á una comisión, prometiéndole que haría cuanto estuviese en su mano para darles trabajo á cuantos obreros le fuere posible.

Al llegar los manifestantes á la Puerta del Sol, el coronel de seguridad señor Elias, actuando de sayon, detuvo á un obrero sin motivo alguno justificado.

Un compacto grupo de transeúntes al darse cuenta de la arbitraria detención que había sido víctima el desgraciado obrero, rodeó al coronel Elias llenándole de improperios y amenazándole con otros procedimientos más enérgicos.

Audieron más agentes de policía y el obrero fué conducido á la delegación en medio de las protestas del público que presenció tan infuso atropello.

Últimos Telegramas

PARIS 25.

Un corresponsal del «Herald» dice saber por buen conducto que Rusia permanecerá impasible, excepto en el caso de que los japoneses se apoderen de Masampo, pero hasta ahora no se confirmado la noticia relativa á la ocupación de dicha ciudad.

Londres.—Telegrafían al «Daily Mail» desde Tokia que se abriga la creencia de que el Japon aguardará la respuesta de Rusia hasta el día 27 del actual y entones enviará una Nota equivalente á un ultimatum.

Port Arthur, 22.—Según noticias de origen inglés, el almirantazgo ha ordenado á la escuadra que saliese del puerto, cuya entrada es demasiado angosta, y tomara posiciones en el exterior, apercibida para cualquier eventualidad.

Todavía circulan los buques extranjeros.

Las Compañías de navegación se disponen para suspender sus servicios.

Las autoridades deliberan acerca de la conveniencia de alejar á los habitantes no combatientes de los puntos peligrosos.

El Consejo de altos funcionarios manchúes ha decidido preparar el alistamiento de los reservistas de la Mandchuria, cuyo número asciende á 80.000.

Se habla de gran número de movimientos de tropas.

En un telegrama particular de Sen se dice que ayer empesaron las hostilidades, y que los trabajadores sin ocupación han promovido desórdenes en la ciudad indígena.

MAHON

Casino 'Unión Republicana'

COMISION RECREATIVA

Mañana tendrá lugar la función que por cuenta del casino debe celebrarse en el Teatro Principal poniéndose en escena la preciosa é inspirada obra en cuatro actos, del maestro Bizet

CARMEN

La función empezará á las ocho y media.

LA COMISION.

El despacho de localidades tendrá lugar en el casino hoy miércoles de ocho y media á diez, y el mañana por la tarde de tres á siete; se suplica á los señores socios se sirvan ir á tomar sus localidades en el Casino para que sólo resten para el despacho del Teatro las entradas personales.

A juzgar por el interés que nuestro público se ha tomado para la función de beneficencia que debe tener lugar el lunes, será ésta de las que dejen imperecedero recuerdo, tanto en lo majestuosa que va á ser como en la respetable cantidad que percibirán los establecimientos municipales.

No desmintiendo el carácter de caritativa que tiene nuestra ciudad personas de todas las clases sociales van entregando, ya sean regalos destinados para la tómbola, ya donativos, según el estado de cada cual.

Los regalos hallanse expuestos en el escaparate de «La Mariposa» y no pasa minuto sin que se vean grupos estacionados contemplándolos.

Tómbola.—Don Juan Femenias y Comellas ha entregado hoy al señor Alcalde, con destino á la Tómbola para la Beneficencia municipal, las siguientes vistas fotográficas:

Un Panorama del Puerto y Ciudad de Mahón.

Otro Panorama de la entrada del Puerto.

Tres vistas del Dique.

Al amanecer ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquina». Esta tarde ha salido para Palma el indicado buque.

A las doce y media de esta tarde ha llegado el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona con escalas en Alcudia y Ciudadela.

En la mañana de ayer uniose en indisoluble lazo de matrimonio nuestro amigo D. Manuel Maldonado con

la bella y agraciada señorita doña Francisca Olives Cardona. Fueron testigos del acto D. José Quevedo y D. José Galán.

Deseamos á los novios una eterna luna de miel y les enviamos nuestra enhorabuena que hacemos extensiva á sus familias.

Anoche en el Teatro Principal cantose por primera vez en en esta temporada la bellísima y grandiosa partitura de Meyerbeer «Los Hugonotes».

El desempeño que le cupo fué muy bueno y dado el excelente reparto y las facultades de los artistas que la interpretan creemos que á la segunda representación ya más seguros todos en sus papeles oírmos unos «Hugonotes» superiores á los que hasta el presente hemos oído.

LOTERIA NACIONAL

Según las listas oficiales correspondientes al sorteo de 21 del actual han sido agraciados con 500 pesetas cada uno de los billetes n.º 28.231 y 28.240, despachados en la Administración de Loterías n.º 2 de esta ciudad, á cargo de D. Miguel Alejandro.

En la Gaceta de Madrid del 22 del actual, leemos haber fallecido en Argel los súbditos españoles Juan Sintés, natural de Ciudadela (Balears) de 74 años de edad, casado, sin profesión; Guillermo Salord, de la misma naturaleza, de 79 años de edad, jornalero, de estado viudo; Francisco Guillazo, natural de Villacarlos, de 50 años de edad, viudo, jornalero; Sabina Mas, natural de Ciudadela, de 81 años, sin profesión, viuda; Tomás Vidal, natural de Mahón, de 56 años, soltero, jornalero y José Juan Pons, natural de San Cristóbal (Balears) de 82 años de edad, casado, cantero.

Esta mañana después de haber tomado grandes precauciones y con gran aparato de fuerzas ha sido objeto de un registro domiciliario por parte de el señor Teniente de Carabineros y algunos números á sus órdenes provistos del correspondiente auto del Juez el domicilio de nuestro amigo don José Huguet y casas adláteras.

La manzana aquella estaba tomada militarmente. El registro parece que ha resultado nulo.

En el correo de hoy han llegado siete corrigendos que debén extinguir condena en la penitenciaría de Isabel II.

El Alcalde de Villa Carlos cita á los mozos Jaime Mari Tur, Juan Colomar Mari, Bartolomé Riera Costa, Honorato Salvá Llabrés, Marín Rico Massó y Bartolomé Mora Garau.

Anoche en la función de abono que se celebró en el casino «El Consey» estrenose una zarzuela dramática en un acto titulada «Las Carceleras». Fué acogida con grandes aplausos por parte del público, y como la obra vale siendo la mejor que se ha hecho durante la temporada, en otra representación nos ocuparemos de ella con detención.

Por ahora basta decir que todos los artistas hicieron cuanto estuvo de su parte así como el aficionado señor Planells que se portó como un artista consumado aun cuando se le notaba

cierta turbación efecto de la impresión muy natural al presentarse por primera vez ante el público.

El número de la Revista Pericial Mercantil que acaba de publicarse en Madrid inserta los temas, premios y bases del «Certámen Científico Mercantil» que ha organizado el Colegio de Profesores y Peritos.

Al «Certámen» podrá concurrir el público en general y aquellos titulares en particular.

Los premios son de verdadera importancia particularmente los del Banco de España, Ministro de Agricultura, Cámara de Comercio, Círculo de la Unión Mercantil y otras corporaciones que consisten en metálico no bajando algunos de ellos de 1.000 ptas.

El «Certámen» se celebrará en el mes de Junio y los trabajos se recibirán hasta el diez de Mayo en el local del Colegio.

BIBLIOGRAFIA

Barcelona nos tenía acostumbrados á la baratura en los libros y nada creíamos que pudiera extrañarnos, pero la importante casa editorial «La Vida Literaria» de la industrial ciudad, ha venido á demostrarnos que aún no se había dicho la última palabra en baratura, publicando un «Novísimo y completo Diccionario español-francés», al precio de una peseta el ejemplar.

No se trata de un extracto, sino de un verdadero léxico, escrupulosamente redactado, impreso á dos columnas y de más de 340 páginas, en el que están comprendidas, las voces, locuciones, frases, modismos, etc., de la lengua española con su equivalencia en la francesa.

Si la economía en los libros en general es un bien indudable para la cultura de un país, con mayor razón ha de serlo la de obras que, como la presente, tanto puede contribuir á la enseñanza de un idioma tan necesario y obligado como es el francés, por lo cual felicitamos á la casa editorial barcelonesa «La Vida Literaria», estimulándola para que persevere en la publicación de su utilísima «Colección de la Vida Práctica», de que el «Novísimo y Completo Diccionario español-francés» forma parte.

A la misma colección pertenece el volumen «Los secretos de la prestidigitación y de la magia, lecciones prácticas de escamoteo y prestidigitación al alcance de todo el mundo.

Escrito en lenguaje claro y conciso, el lector menos versado en estos lances, con solo hojear las páginas del libro, puede resultar un taumaturgo aunque sólo sea por un momento, el preciso para salir airoso en una reunión desempeñando el mejor papel.

Aclaran el texto numerosos grabados y en 240 páginas existe repertorio suficiente para que sea casi inagotable.

Todo esto unido al precio, una peseta, asegura el éxito de «Los secretos de la prestidigitación y de la magia», que vendrá á sumarse á los ya obtenidos por el popular centro editorial «La Vida Literaria», de Barcelona.

Parce que los tripulantes de los vapores de «La Marítima» han pedido á la sociedad naviera que mejore las condiciones, anunciándola que de no acceder á sus deseos se declararán en huelga el viernes próximo.

Ignoramos las condiciones que piden los operarios de «La Marítima», aunque suponemos que serán análogas á las exigidas en los puertos de la Península.

Esto nos ha sorprendido bastante, porque no teníamos la menor noticia de que los marineros de nuestros vapores estuvieran asociados, y no comprendemos como pueden declararse en huelga operarios que no cuentan de antemano con recursos pecuniarios para sostenerla.

Teatro Principal

Extraordinaria función fuera de abono á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia para el día 1.º de Febrero próximo.

— PROGRAMA —

Actos 2.º, 3.º y 4.º de la grandiosa ópera del Maestro Meyerbeer LOS HUGONOTES.

La escena de la *Conjura* será ejecutado por una masa coral de 80 individuos la mayoría de ellos pertenecientes al Orfeón «Lo Progreso» que se han prestado gustosos para contribuir al mayor lucimiento del acto benéfico á que se destina la función.

La orquesta estará aumentada convenientemente.

La preciosa ópera del Maestro Mascagni «Cavalleria Rusticana».

Amenizará la función la brillante banda del Regimiento de Infantería de Baleares número 2.

El sorteo de los objetos que constituyen la *Tómbola* se verificará durante el último intermedio.

El Teatro estará adornado é iluminado espléndidamente.

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES

Palcos de primera fila	Ptas. 15'00
Id. de Platea	» 7'50
Procenios de Platea	» 10'00
Palcos de segunda fila	» 6'00
Procenios de id. id.	» 10'00
Palcos tercera fila	» 3'00
Butacas	» 1'25
Sillas	» 0'50
Asientos de banco	» 0'75
Entrada general	» 0'75
Niños y soldados	» 0'40

El cardenal Sancha en nombre del episcopado español ha remitido al señor Maura una protesta por la campaña contra Nozaleda, conminándole para que le apoye.

Nos gusta la actitud clara del episcopado español contra los sextimientos del país.

¡Es muy justo que los filibusteros amparen á los traidores á la patria!

Por fin se convencerá todo el país que no esté atacado del virus reaccionario, que los representantes del catolicismo se hacen incompatibles con la nación.

Recomendamos la cosa á los que tienen la obligación de defender la integridad de la patria para que mediten sobre ello.

LA AURORA BOREAL

El sábado 30 de Enero, dará en el Teatro principal, el 5.º baile.

La lista de suscripción á palcos está abierta en la conserjería del teatro y el casino «Nuevo Centro», debiendo pagar al inscribirse una peseta, teniendo derecho á palco en el sorteo que se verificará entre los suscriptos y en caso de no tocarle palco tendrán derecho á una entrada.

El sorteo se verificará el sábado á

las 8 de la tarde, en la conserjería del Teatro.

La comisión se reserva el derecho de no admitir y expulsar del local á las personas que no sean de su agrado.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 26, 10'15.

«El Globo» publica las opiniones de los señores Amós Salvador, Nocedal, Iglesias, Altamira y Unamuno sobre el proyecto de escuadra. Todos se muestran unánimes en que antes que á eso debe de atenderse al desenvolvimiento de la Agricultura, Industria y enseñanza.

Madrid 26, 12'45.

Los navieros de Bilbao han invitado á los de Inglaterra, Holanda y Francia, con el objeto de concertar un trust para normalizar los precios y contener la baja de los fletes, que de seguir así arruinaría la marina mercante.

Madrid 27, 1'15.

En el Congreso el presidente de ministros señor Maura ha pronunciado un enérgico discurso defendiendo al padre Nozaleda. Ha protestado de la campaña periodística declarando su firme propósito de sostener á todo trance su nombramiento. El conde de Romanones apoyó la proposición contra el nombramiento. Esta rechazóse por 128 votos contra 69.

Madrid 27, 3'20.

Los huelguistas marítimos pertenecientes á la Compañía Trasatlántica han aceptado las bases propuestas por la Dirección.

Madrid 27, 10'45.

La Asociación de Navieros rechaza la intervención de la Liga Marítima en la solución de la huelga de los obreros de mar.

La prensa continua la campaña iniciada contra el proyecto de ley reorganizando la Marina.

Casino "El Consey"

A los señores socios.

PARA el DOMINGO

Se pondrán en escena las zarzuelas siguientes:

El Santo de la Isidra
Las campanadas
La fiesta de San Antón

A las 8 y media.

La Comisión.

«LA MARÍTIMA»

Compañía Mahonesa de Vapores

Necesitando esta compañía marineros y fogoneros para sus vapores con la retribución mensual de setenta y ochenta pesetas respectivamente, pueden, los que deseen ocupar alguna de aquellas plazas, presentarse en esta Dirección, Infanta 24, donde se les comunicarán las condiciones de embarque.

Mahón 27 Enero 1904.—El Director Naviero, Juan E. Taltavull.

Tertulia Republicana

Se convoca Junta general extraordinaria para hoy miércoles 27 del corriente á las ocho de la noche, para tratar de un asunto de interés para la buena marcha de esta Sociedad.—San Luis 26 de Enero de 1904.—La Junta.

CASA FUNDADA EN 1847.

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Para dolores en la región de los riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para **Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.** los emplastos de ALCOCK son superiores á todos.



Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Caderas, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento, y Pies Heleridos, etc. el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándose según se demuestra.

FUNDADA 1752.

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España.—J. URIACH & CA., Barcelona.

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla

ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Deposito exclusivo en la zona de Meurca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30-MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

Se retrata todos los días, incluso festivos y aunque esté nublado ó llueva.

GRAN NOVEDAD EN TARGETAS POSTALES

RETRATOS DESDE 1 REAL VELLÓN Á 5 DUROS

«Ampliaciones, Reproducciones y especialidad en retratos para niños».

Retratos mates, (sin brillo) novedad y permanencia.

Fotografía de Femenías

PLAZA MIRANDA, N.º 4

Casa fundada en el año 1869

(Muestrario en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte)

¿TOS?

LA TIENE EL QUE QUIERE

Tómense las píldoras **Maravillosas** como dice el prospecto que acompaña cada cajita y se verá libre de tal impertinencia.

Se cura, ya provenga de *catarros rebeldes*, ya de *irritaciones de garganta*, de *asma* ó de *bronquitis*.

En suma, de todas las enfermedades que provengan del aparato respiratorio.

PRECIO DE LA CAJITA 60 CÉNTIMOS DE PESETA

DE VENTA EN LAS FARMACIAS

Aprendiz

En la barbería de la calle de Cifuentes número 3, se necesita uno de 12 á 14 años.

Ayuntamiento de Mahón

RENOVACION DE LA ASAMBLEA DE ASOCIADOS

El día 27 del actual á las doce tendrá lugar en sesión pública en estas Casas Consistoriales el sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en Secciones, de los asociados que en unión de este Ayuntamiento han de componer la Junta Municipal durante el presente año, según dispone la ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.

Si en el expresado día no se reúne número suficiente de Concejales para celebrar sesión, tendrá lugar dicho sorteo el día 29 del propio mes á igual hora.—Mahón 23 Enero 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Don Juan Victory Taltavull

Alcalde-Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 31 del actual á las once se reunirá este Ayuntamiento en sesión extraordinaria en las Casas Consistoriales para rectificar el alistamiento de los mozos sujetos en el presente año, al Reemplazo del Ejército en cuyo acto se oirán las reclamaciones que hagan los interesados, ó por ellos sus padres, tutores, parientes en grado conocido, amos ó apoderados así en cuanto á la inclusión como á la exclusión de otros mozos y á la edad que se haya anotado á cada uno. Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, además de las papeletas de citación individuales repartidas á cada uno de los mozos comprendidos en el alistamiento para los efectos del artículo 47 de la Ley de 21 de Octubre de 1896.—Mahón 23 Enero de 1904.—Juan Victory.

Alcaldía de Mahón

FUNCION DE BENEFICENCIA

Se avisa á los Sres. abonados al Teatro y á los que disfrutan localidades de favor, que si por todo el día 28 del corriente no han recogido las suyas respectivas se destinarán á la venta pública.

Mahón 26 Enero 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

SANIDAD

En vista de la epidemia de sarampión reinante en esta población la Junta municipal de sanidad, para evitar el contagio y extirpar cuanto antes la enfermedad, ha acordado en sesión de hoy sean seguidamente cerradas las escuelas de párvulos tanto públicas como privadas.

En cumplimiento de dicho acuerdo he ordenado la inmediata clausura de las referidas escuelas hasta nueva orden.—Mahón 26 Enero 1904.—Juan Victory.

Casino El Consey

Según previene el artículo 80 del Reglamento se convoca Junta General ordinaria para el domingo 31 del corriente para renovar los cargos de Presidente, Vice-presidente, Archivero, Tesorero, Secretario, y Vice-secretario de la Junta Directiva.

La votación empezará á las once de la mañana y terminará á la una de la tarde.—Mahón 27 de Enero 1904.—El Srío., Juan Serra.

Admón. de Consumos de Mahón

Se avisa á los cosecheros, fabricantes, especuladores, dueños de casas de labor, deparadores, posadas ventas y demás establecimientos públicos existentes en el extrarradio de este término municipal la obligación en que se hallan de concertarse con esta administración por las ventas que efectúen sus establecimientos así como por su propio consumo el de sus familias y dependientes que vivan con ellos, conforme previene la vigente Instrucción del Ramo.

Para tal objeto pasarán los empleados de esta oficina á San Luis el día 23 y á San Clemente y Llucesanas el 29 del actual.

Mahón 26 Enero 1904.—El administrador, D. S. Juan Salord.

Don Benito Aguiló Martí

Recaudador de contribuciones del partido de Menorca, del que es Arrendatario D. Bartolomé Mir.

Hago saber: Que la Recaudación de las contribuciones Territorial é Industrial correspondientes al primer trimestre de 1904 tendrá lugar en los pueblos de esta Isla en los días que á continuación se expresan.

Para conocimiento de los contribuyentes se hace saber que deben exigir del Recaudador el talón-recebo firmado, único documento que justifica el pago. Asimismo se hace saber que transcurridos los días de cobranza señalados en este edicto para cada Distrito municipal, podrán los contribuyentes satisfacer sus cuotas sin recargo durante los días 25 al 31 del mes en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta, n.º 12 de las nueve á las 18.

Alayor del 27 al 11 de Febrero
 Ciudadela del 20 al 5 de marzo
 Ferrerías del 20 al 21
 Mahón del 19 al 21
 Mercadal del 20 al 22
 Villa Carlos del 25 al 7 de marzo

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 88 de la Instrucción de Recaudadores de 26 de Abril de 1900.

Mahón 21 de Enero de 1904.—El Recaudador, Benito Aguiló.

Francisco Hábregues, imp.—Mahón.